
ГАЛИНА МИРОШНИЧЕНКО: «С ИНТЕРЕСНЫМ ДЕЛОМ И ЖИЗНЬ 

СТАНОВИТСЯ ЯРКОЙ!» 

 

Каждый, кто в Иркутске занимается вопросами экологии, просто не может 

быть не знаком с Галиной Евграфовной Мирошниченко. Экологический палаточный 

лагерь «Ольхон», научно-практическая конференция «Тропами Прибайкалья», 

общественная организация «Детский экологический союз» — вот только несколько 

направлений её работы. Во Дворце детского и юношеского творчества города 

Иркутска Галина Евграфовна руководит Центром эколого-туристской, волонтерской 

деятельности и работы по социальному партнерству. В этом году Галина Евграфовна 

отпраздновала юбилей. И это стало прекрасным поводом узнать, как живёт и 

работает, где берет силы и вдохновение старший методист и педагог высшей 

квалификационной категории, отличник народного просвещения и заслуженный 

эколог Иркутской области.  

 

Расскажите, как Вы пришли во Дворец творчества? 

Во Дворец творчества я пришла в 1980 году. Методист по пионерской работе 

собиралась увольняться, но ей сказали: пока не приведешь достойного человека, мы 

тебе заявление не подпишем. Валентина Андреевна заманила меня во Дворец, 

сказала: посоветоваться надо. Привела к директору Альбине Леонидовне 

Романовской, которая сказала: пиши заявление, закрыла меня в кабинете на ключ и 

ушла на четыре часа. Я уже и согласилась, и заявление написала. Но работать с 

Альбиной Леонидовной не пришлось, через месяц у нас был новый директор — 

Нина Феоктистовна Кукарина. И вот с ней мы проработали почти 25 лет. 

Замечательная женщина, всегда поддерживала всё новое. Благодаря ей я полюбила 

Дворец творчества. И когда были предложения уйти в вышестоящие организации, я 

думала: нет, как же я без Дворца?! Как же Дворец без меня?! 

Чем Вы занимались во Дворце? 

Я пришла на должность методиста по пионерской работе. Работала с 

пионерскими дружинами, их в городе у нас было 78. Центральный совет всесоюзной 



пионерской организации направлял нам программу, мы выбирали, что нам подходит, 

и получалась очень интересная программа деятельности городской пионерской 

организации. 2-го октября всегда давали старт маршу “Всегда готов”. Председатели 

советов дружин получали путевки-задания и в течение года задания выполняли. 

Каждый месяц мы посещали по 12 пионерских дружин, смотрели, чем занимаются 

ребята и проводили поверки пионерских дел. А потом присуждали дружине звание 

правофланговой. И когда было 60-летие пионерской организации, были знаменные 

группы правофланговых пионерских дружин. Мы проводили пионерский парад. И 

19-го мая отмечали каждый год каким-то мероприятием: выезжали на пионерскую 

маевку в лес, на костры на Ершовский водозабор, на Ушаковку, проводили 

пионерские игры, пекли картошку. Все, что про это время пишется, - это не 

выдумки, жили очень интересно.  

У нас в отделе тогда были методисты по комсомольской работе, по пионерской 

работе, по краеведению, по туризму, по работе с трудными подростками, с детьми-

инвалидами, интернациональной дружбы. Я в наш отдел всегда подбирала таких 

людей, которым интересно работать. В основном это были педагоги из пионерских 

вожатых. Смотрела, как крутится девчонка в школе, приглашала к себе, вела к Нине 

Феоктистовне. И так мы из 4 направлений деятельности сделали 12. Работали 

интересно, слаженно. 

Главное — люди должны быть заинтересованы, а работа найдется всегда. Если 

человек заинтересован, то и работа пойдет. 

Вы не скучаете по тем временам? 

Нет. Ушло и ушло. Пришло взамен другое. 

Экология? 

Когда рухнула пионерская организация, мы уже взяли экологическое 

направление. Я ездила во Владивосток, в лагерь «Океан», на всероссийский 

семинар. Там это направление нам презентовали. Мне оно очень понравилось. Я 

много бумаг привезла и предложила нашим методистам попробовать. И оно пошло, 

потому что мы нашли много единомышленников. В первую очередь это было 

управление экологией городской администрации в лице Екатерины Васильевны 



Бояркиной, начальника управления. У нас подарки для детей были очень хорошие: и 

палатки, и рюкзаки, и котелки, и микроскопы. Мы выиграли два гранта и получили 

очень хорошие микроскопы. А потом маленькие покупали в подарки ребятишкам. 

Каждый ребенок хочет, чтобы его труд был замечен и оценен. Детей нужно 

заинтересовать делом. А любое дело должно поощряться. Не будешь же поощрять 

ребенка только добрым словом.  

А потом случился Ольхон? 

Да. Решили на острове организовать Ольхонскую экспедицию. Вначале 

небольшую — на 20 человек, а потом — всё больше и больше. Сегодня, спустя 30 

лет, ежегодно проходит через экспедицию где-то 350-380 человек. Не было лагеря 

только когда случилась пандемия. И в этом году нам дали провести всего один сезон. 

Наша территория на острове занята.  

Что вы будете делать?  

Будем искать выход. Нам жалко терять тех детей, которые прошли через 

лагерь, жалко терять традиции и наше ольхонское братство. 

Чем интересно для Вас экологическое направление сейчас?   

Я считаю, что экологическое направление интереснее всех других 

направлений. Мы всегда при деле. Сейчас вот у нас акция «Экологический автобус». 

Антон Михайлович Кутимский, наш директор, всегда придумывает интересные 

форматы. Я ему очень благодарна. Его поддержка всегда чувствуется в любом нашем 

деле. Именно он подал идею отремонтировать автобус и сделать его экологическим. 

Почему экологический? Он предназначен для экологического просвещения. Мы 

ездим на нём во дворы нашего города. Заранее расклеиваем афиши, вывешиваем 

программу, обзваниваем ближайшие школы. Потом приезжаем на площадку во двор 

и проводим интерактивные экологические игры, практические занятия по сбору и 

переработке вторсырья, экологические викторины, встречи с учеными. Очень 

интересно!  

Кто Вы по образованию? 

Я педагог. Я закончила педкласс на пионервожатых. А потом заочно — 

филологический факультет. Очень много ездила на курсы, семинары. Я в «Артеке» 



была несколько раз, в «Орленке», в Москве. И всегда говорю, что с любых курсов, с 

любых семинаров, с любых мероприятий, если ты человек творческий, ты можешь 

какую-то интересную идею себе взять.  

А вы в детстве тоже активисткой были? 

Конечно! Честно скажу: в первом классе, когда распределяли, кто будет 

командиром звездочки — октябрятской группы, я сидела и думала: хоть бы выбрали, 

хоть бы выбрали!  

Почему Вы решили педагогом стать? 

Это другая история. Когда я перешла в восьмилетнюю школу, там была 

пионерская вожатая. И я тогда думала: я обязательно буду работать в школе, хоть 

кем, даже пионервожатой. В пятом классе я была председателем клуба 

интернациональных дружин. И первым моим пионерским поручением было собрать 

деньги в Фонд мира. Мы собирали по 20 копеек. И набрали приличную сумму, про 

нас даже по радио говорили. 

Галина Евграфовна, Вы сказали, что не мыслили жизни без Дворца… А что 

Вам нравится здесь больше всего? 

Всё во Дворце нравится. Жизнь кипучая, интересная. Дело интересное. 

Хочется и там успеть, и там. Когда у тебя много работы, тебе некогда задумываться: 

а что же делать? чем бы себя занять? С интересным делом и жизнь становится 

интересной, насыщенной, яркой.   

 


